
LŽarrivo dei vaccini sar‡ sca-
glionato nel tempo, cosÏ la 
tentazione, specie in Ita-

lia, Ë evitare l�argomento dell�ob-
bligo di vaccinarsi. Si moltiplica-
no le raccomandazioni a farlo, le 
proposte di testimonial per dare 
il buon esempio, dal Presidente 
Mattarella all�influencer  di  tur-
no,  e  anche le  auto-assunzioni  
del ruolo, come quella del presi-
dente della Campania, De Luca. 
Intanto, perÚ, le Asl chiedono ai 
loro dipendenti la disponibilit‡ a 
vaccinarsi, talvolta ottenendo ri-
fiuti, specie al nord e in quelle 
Rsa che sono state i peggiori foco-
lai del contagio. Non sarebbe me-
glio,  una  volta  tanto,  decidere  
chiaramente per l�obbligatoriet‡, 
non solo morale, ma anche lega-
le?
SEGUE / PAGINA 10

Finalmente la neve, i tetti imbiancati e il paesag-
gio fiabesco, come quando ero ragazzina. Il de-
stino e l�universo ci hanno giocato uno scherzet-

to con le montagne pronte ad ospitare gli sciatori e gli 
impianti chiusi. Una beffa? SÏ, dal punto di vista eco-
nomico, perchÈ siamo stati privati della gioia e della 
bellezza delle nostre sciate sulle piste nel momento 
pi˘ magico dell�anno, le vacanze invernali. Ma dal 
punto di vista ambientale Ë stato un segnale chiaro e 

preciso. Sono convinta che in questo anno difficile la 
natura - che io immagino come un essere vivente e 
piena di vitalit‡ - abbia voluto darci una lezione. At-
tenti, l�uomo deve camminare al mio fianco. Non pre-
varicarmi. Madre Natura non cerca giri di parole, va 
dritta al punto. Mi tornano in mente le pagine del li-
bro di John Muir, naturalista, che ha scritto: ́ Andare 
in montagna Ë come tornare a casaª. 
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SÃ ALLŽOBBLIGO
NEL RISPETTO
DELLA COSTITUZIONE

DEBORAH COMPAGNONI

lȅintervento

MAURO BARBERIS
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IL COMMENTO

Isolata a Brescia
la variante italiana
del Covid-19

La montagna senza sci e il segnale della Natura 

Renzi annuncia il piano alterna-
tivo di Italia viva per lo sviluppo 
del Paese. Un piano che si chia-
ma iCultura, infrastrutture, am-
biente, opportunit‡w e che co-
me acronimo viene abbreviato 
in iCiaow. Secondo i malpensan-
ti, gi‡ questo titolo conterrebbe 
un  messaggio  rivolto  al  pre-
mier. Se non bastasse, ci pensa 
lo stesso Renzi a calcare la ma-
no. Prima definisce iraffazzona-
tow e iscritto da burocratiw il pia-
no del governo per utilizzare il 
Recovery  Fund.  L�ex  premier  
chiede cambiamenti e poi avvi-
sa direttamente Conte: ́ Se ci di-
ce no molliamo il governow. Dal 
Pd arriva un invito a un tavolo 
di confronto sui contenuti.
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Barche coperte di neve nel Savonese (foto Pugno). A Genova due feriti per la mareggiata  SERVIZI / PAGINE 9 E 20 

Neve e mareggiata, Liguria nella morsa del maltempo

IL CASO

Michele Sasso

» stata isolata nei laboratori di Bre-
scia  una  variante  del  virus  
Sars-CoV-2 simile a quella inglese. 
Contagiosa come l�altra, ha iniziato 
a circolare in anticipo rispetto a quel-
la britannica. LȅARTICOLO / PAGINA 5

La campagna per la vaccinazione Ë 
partita da appena due giorni e gi‡ si 
leva la polemica sugli operatori sa-
nitari no-vax. Se a livello nazionale 
la percentuale di medici e infermie-
ri  che  hanno  aderito  all�invito  Ë  
dell�80 per cento, in alcune regioni, 
soprattutto al Sud, la risposta Ë sta-
ta molto pi  ̆tiepida. Il vice ministro 
alla Salute Sileri spiega che se se 
non si raggiunger‡ l�obiettivo dei 
due terzi degli italiani vaccinati, po-
trebbe arrivare l�obbligo. In Liguria 
in ritardo le nuove dosi a causa del 
maltempo.  SERVIZI / PAGINE 2-5 

poche prenotazioni soprattutto al sud. inchiesta sui sanitari no-vax. in liguria le condizioni meteo fanno slittare lȅarrivo delle nuove dosi

Frena la corsa al vaccino
» lite sui medici obiettori
Il vice ministro alla Salute Sileri: ´O si immunizzano i due terzi degli italiani o dovremo imporloª

Carlo Bertini

Stop di Atlantia
allŽofferta di Cdp
per Autostrade
Francesco Spini

´Piano da cambiareª
Renzi sui fondi Ue
evoca ancora la crisi

Atlantia avverte Cassa deposi-
ti e prestiti e i fondi alleati: la 
proposta su Autostrade per l�I-
talia ha buone probabilit‡ di 
non essere sufficiente e dun-
que di essere nuovamente re-
spinta. Il consiglio della hol-
ding partecipata al 30% dai 
Benetton conferma  la  ´pro-
pria disponibilit‡ a valutare 
un�eventuale offerta vincolan-
teª da parte di Cdp, Macqua-
rie  e  Blackstone  per  il  suo  
88% di Aspi ́ purchÈª, specifi-
ca, ´rispondente all�interesse 
socialeª.  L�ultima  proposta  
non vincolante della cordata 
guidata dalla Cassa, presenta-
ta appena prima di Natale, vie-
ne definita ́ inferiore alle atte-
se del consiglio d�amministra-
zioneª.
LȅARTICOLO / PAGINA 12

il bilancio 2020 e le attese per il 2021

Musica, dai dischi fatti in casa
alla pioggia di nuove uscite

cairo e albenga

I due ospedali ai privati
´La perizia entro quattro mesiª

NEL SAVONESE

Scuole, cŽË il piano
ma ora servono
oltre 750 mila euro

Alessandro Palmesino

Trovata la soluzione per la riapertu-
ra delle scuole superiori: pi˘ bus e 
treni,  scaglionamenti  su  sei  zone  
geografiche. Oltre 750 mila gli euro 
necessari a mantenere il sistema fi-
no a giugno. LȅARTICOLO / PAGINA 16
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Lȅemergenza coronavirus / La sanit‡

MercoledÏ al molo di Laigueglia si 
terr‡ online il Trofeo Fantozzi. Du-
rante la diretta saranno messi a 
disposizione dei concorrenti col-
legati premi, soggiorni, cene.

Un anno  di  attesa  si  profila  
all�orizzonte degli ospedali di 
Cairo e Albenga prima che gli 
abitanti  possano  conoscere  
chi tra il Policlinico di Monza e 
l�Istituto ortopedico Galeazzi 
dovr‡ gestire i due nosocomi. 

Sar‡ una perizia tecnica, di-
sposta direttamente dal Consi-
glio di Stato e affidata al profes-
sor Daniele Mascia, docente di 
management  dell�Universit‡  
Luiss di Roma, a dipanare i no-
di della privatizzazione degli 
ospedali savonesi. 

Il problema Ë che, dopo tre 
anni di braccio di ferro legale, 
il termine per la consegna del-
la perizia Ë stato fissato per il 
30 aprile 2021. Di conseguen-
za la sentenza non arriver‡ pri-
ma dell�estate, quindi si profi-
la un lungo limbo durante il 
quale bisogner‡ comunque da-
re  risposte  agli  abitanti  che  
chiedono pi  ̆sanit‡. 

Ieri il Consiglio di Stato ha 
notificato un�ordinanza con la 
quale si chiede la perizia su da-
ti e numeri inseriti  nel  busi-
ness plan del Galeazzi, confer-
mando quanto era gi‡ emerso 
nel dibattimento dello scorso 
10 dicembre. 

Sotto la  lente di  ingrandi-
mento della giustizia ammini-
strativa finisce l�offerta econo-
mica con il quale l�Istituto Ga-
leazzi (gruppo San Donato) si 
era aggiudicato il bando di ga-
ra indetto dalla Regione per la 

gestione del San Giuseppe di 
Cairo e del Santa Maria di Mi-
sericordia di Albenga. 

Un�assegnazione  bocciata  
dal Tribunale amministrativo 
regionale, che aveva accolto il 
ricorso del Policlinico di Mon-
za. Sia il Galeazzi sia la Regio-
ne avevano presentato ricorso 
al Consiglio di Stato, che ieri 
ha scritto un nuovo atto, chie-
dendo ufficialmente  la  maxi  
perizia con l�obiettivo di fare 
luce, una volta per  tutte,  su 
conti ritenuti sovrastimati per 
23 milioni di euro. ´Evidente-
mente tutto quello che abbia-
mo sempre sostenuto Ë stato ri-
tenuto fondato o spiega il lega-
le  del  Policlinico,  l�avvocato  
Francesco Dal Piaz -altrimenti 
il Tar non ci avrebbe dato ra-
gione e il Consiglio Stato non 
avrebbe chiesto un approfon-
dimento tecnico, di cui atten-
diamo l�esitoª. Sotto la lente di 
ingrandimento, fra tanti pun-
ti, finiscono l�aspetto della mo-
bilit‡ attiva dei pazienti dal Pie-
monte alla Liguria (il Galeazzi 
aveva stimato ricavi tra 5 e 7 
milioni di euro per l�attivit‡ re-
sa a piemontesi), ma anche le 
previsioni relative alle presta-
zioni a pagamento per i pazien-
ti. A non convincere il territo-
rio sono soprattutto i tempi. 

A Cairo il sindaco Paolo Lam-
bertini chiede risposte imme-
diate da Regione e Asl: ´I tem-
pi della giustizia non comba-

ciano con quelli dell'emergen-
za e della richiesta di salute de-
gli abitanti della Valbormida. 
Non possiamo pi˘ aspettare e 
cosÏ  non  si  puÚ  pi˘  andare  
avanti. Su Cairo servono servi-
zi, attrezzature, investimenti, 
a partire da quelli previsti da 
tempo come i 3,5 milioni di eu-
ro per la ristrutturazione della 
vecchia Maddalenaª. 

Preoccupato, non solo per i 
tempi, Ë il sindaco di Albenga 

Riccardo Tomatis: ´Credo che 
sia pi  ̆che mai necessario rive-
dere i termini di una decisio-
ne, quella della privatizzazio-
ne, presa ormai 6 anni fa e che 
probabilmente  dopo  un tale  
periodo di tempo sarebbe ina-
deguata e non pi˘ attuale an-
che in condizioni normali, figu-
riamoci con una pandemia in 
mezzo.  Non si  tratta  di  fare  
marcia indietro, ma di prende-
re atto delle mutate condizio-

ni sociali e sanitarie. Se non 
avessimo avuto l'ospedale di 
Albenga pubblico, durante l'e-
mergenza non avremmo potu-
to utilizzarlo per i pazienti Co-
vid, che quindi sarebbero stati 
dirottati verso altre strutture 
pubbliche, ovviamente a scapi-
to dei servizi non Covid. Que-
sto avrebbe significato blocca-
re di fatto molte altre attivi-
t‡ª.� 

L. B./ L. REB.

il consiglio di stato ha fissato le scadenze sul bando per cairo e albenga. le reazioni dei sindaci

Ospedali ai privati,
´Entro 4 mesi
la perizia decisivaª
Verifiche sul business plan del Galeazzi: scelta rinviata
Piano sovrastimato di 23 milioni, secondo il Policlinico

LA STORIA

V
enti giorni in repar-
to, di cui undici con 
il casco per respira-
re, sospeso tra la spe-

ranza di tornare a casa e la 
paura che la vita fosse giunta 
a un capolinea. 

Nazareno  De  Lorenzo,  
odontotecnico  settantenne  
di Albissola Marina, ha vissu-

to un calvario e, una volta di-
messo dall�area gialla del re-
parto di medicina 2 dell�ospe-
dale San Paolo, ha voluto ri-
percorrere quelle giornate in-
finite. 

Il suo impegno, proprio al-
lo scoccare di un 2020 che ha 
riservato dolore e sofferenza 
in molte famiglie, ora Ë met-
tere in guardia altri dal peri-
colo del virus. ́ Ho visto mori-
re tre persone nella mia stan-
za  o  racconta  con  la  voce  
spezzata dalla commozione- 
i medici di Savona mi hanno 
salvato la vita, rischiando tut-
ti i giorni la loro, pur di cura-
re me e tutti gli altri pazienti 
in modo amorevole. Il perso-
nale Ë inerme di fronte al vi-
rus, ma non smette mai di lot-
tare: meritano tutti un enor-
me rispetto. Io devo loro tut-

to, non li ringrazierÚ mai ab-
bastanza. Li ho chiamati an-
che il giorno di Nataleª. De 
Lorenzo  ammette  di  avere  
commesso  qualche  errore,  
che lo ha portato a contrarre 
il Covid: ́ Chi sottovaluta il vi-
rus, lo fa perchÈ non Ë co-
sciente di quanto sia pericolo-
so o spiega - Anche io forse 
all�inizio ho un po' sottovalu-
tato la situazione:  mettevo  
sempre la mascherina e mi la-
vavo spesso le mani, eppure 
devo aver fatto qualcosa che 
ha ugualmente permesso al 
virus di attaccarmi. Ed Ë sta-
to terribile: sono stato male e 
ho perso dieci chiliª. 

L�odontotecnico si Ë curato 
a casa, seguendo il protocol-
lo Covid, finchË ha potuto. 
Poi  le  sue  condizioni  sono  
precipitate ed Ë arrivato in 

ambulanza, su un mezzo del-
la Croce d�Oro, al pronto soc-
corso del San Paolo: ́ Improv-
visamente mi Ë crollata la sa-
turazione. Ho avvertito la fa-
me d�aria, di cui prima avevo 
solo sentito parlare in tv. Per 
precauzione mi ero procura-
to una bombola di ossigeno 
in casa, ma a salvarmi Ë stato 
il casco. L�ho portato per 11 
giorni,  inchiodato  al  letto,  
mentre medici, infermieri e 
oss pensavano a tutto, sem-
pre gentili e premurosi con 
tutti noi. Non puÚ capire chi, 
per sua fortuna, non ha pro-
vato. Ma in reparto si crea 
una squadra: io ero il pi  ̆gio-
vane tra i  ricoverati,  noi ci  
monitoravamo gli uni con gli 
altri, ma non tutti ce l�hanno 
fattaª. �

L. B. 

Trofeo Fantozzi

La privatizzazione assegnata allȅ Istituto Ortopedico Galeazzi di Milano era stata bocciata dal Tar

Nazareno De Lorenzo ricorda i suoi giorni in ospedale, al San Paolo

Lȅappello del settantenne Nazareno a non abbassare la guardia: 
´Io e quella fame dȅaria che non puÚ capire chi non ha provatoª

´Ho visto morire tre persone 
nella stanza in cui ero ricoveratoª

Il Parco del Beigua effettua unȅin-
dagine sul territorio per recupe-
rare  tracce  della  presenza  del  
gatto selvatico. La mail a cui scri-
vere Ë: biodiv@parcobeigua.it.

Stefano  Saporito,  alunno  della  
classe terza della scuola prima-
ria di Noli, ha vinto il concorso di 
disegno ȂUna mascotte per il Gol-
fo dellȅIsolaȃ.

NOTIZIE
IN BREVE

Il gatto selvatico Mascotte per il Golfo
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